

# EL REGIONAL

Subscripciones

Castellón, un mes. . . . . 1 peseta.  
Paño, trimestre. . . . . 3

DIARIO DE LA TARDE  
ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Anuncios

A los señores suscriptores á quienes se  
venzan los  
Remitidos á 0'25 pesetas línea.  
No se devuelven los originales

Año VIII.—Núm. 1.363

Castellón.—Sábado 1.º de Diciembre de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

## Vivamos prevenidos

Los recientes sucesos de Ceuta han puesto sobre el tapete la debatida cuestión de nuestro porvenir en el gran imperio marroquí.

Lo ocurrido ahora ha sido un pequeño rozamiento de interés; nosotros como siempre hemos querido tomar del débil lo que graciosamente no ha querido cedernos y de ahí la pequeña cuestión, afortunadamente por ahora resuelta.

Actualmente estamos imposibilitados para ninguna empresa de engrandecimiento del solar de España, pero debemos preparar el terreno para que mañana se realice el ensueño de O'Donnell y de otros personajes que buscaron el engrandecimiento en África.

Diariamente los moros están en continuo trato comercial con los españoles residentes en Ceuta y Melilla y lo primero que debería hacerse, es, tratarlos con justicia y con nobleza, con lo cual nos ganaríamos su afecto, y es fácil que llegaran un día a odiar la vida bárbara y sintieran la necesidad de la vida de libertad política y pensar en unirse a nosotros para que acabase la salvaje tiranía del Sultán con cuya política y despótica autoridad es imposible que penetre el progreso en Marruecos.

La política de atracción, sería en el futuro de gran provecho para nosotros puesto que llegará un día, en que las naciones civilizadas pensarán en demoler el dique con que la religión y costumbres mahometanas detienen la civilización moderna y para entonces sería gran ventaja para nosotros que nos mirase con simpatía el berebere.

Ni hoy, ni quizás mañana ni nunca, podremos ir á cañonazos con los habitantes del Norte de África, pero podemos apoderarnos del espíritu marroquí y conseguir una victoria de más utilidad práctica que las que se obtienen en el campo de batalla.

Las misiones católicas algo hicieron en este sentido y quien más consiguió divulgar nuestros conocimientos y compenetrarse de las aspiraciones del pueblo islamista, fué el padre Lerchundi jefe años ha de la Misión de Tánger y autor de varias obras notables.

Desde el fallecimiento de Lerchundi, á quien en su empresa le auxilió muy principalmente Sánchez Moguel acabaron los trabajos de divulgación por el imperio marroquí del progreso español.

Aún es tiempo de que continúen aquellos trabajos que con más extensión y con un fin político, seguro tenemos que ganáramos terreno en el ánimo de aquellas gentes hoy en estado casi salvaje.

## ACTUALIDAD

«Duelos y quebrantos los sábados, lentijas los viernes, y algún palemino de añadidura los domingos» costumbre que recordarán nuestros lectores la ordinaria alimentación de don Alonso Quijano en el *Bano*, tal como nos lo pintó Cervantes en el primer capítulo de su libro inmortal.

Por algo se afirma por quienes pueden saberlo, que D. Quijote es un símbolo viviente de nuestro carácter nacional, y que los señores, idealistas y quimeristas de grande hazaña que acabaron por hacerle perder el juicio, son fiel retrato á la par que intencionada sátira, de la manera de ser, pensar, y obrar de los españoles; más dejando aparte estas consideraciones, que nos llevarían lejos de nuestro asunto, es lo cierto, que nuestra cocina nacional apenas si difiere en un ápice de la del buen hijo de Argamessilla de Alba; en lo que á duelos y quebrantos se refiere, no ya un día por semana, sino treinta al mes, figuran en la mesa de la gran mayoría de los españoles, formando el plato del día, conque nuestros providos gobernantes, entranen y engañan el hambre nacional.

Lo que tarde en llegar, apesar de anunciarse incesantemente, es ese palemino de añadidura los domingos, que reconforte su abatido ánimo, proveyéndonos de nuevas fuerzas con que seguir tirando del pasado carro de nuestras desgracias; por contentos y satisfechos podríamos darnos los españoles, con que el ambicioso palemino, ó aunque fuera pichón, nos visitara no todas las semanas, sino una vez al año, pudiendo exclamar como Lohengrin en su famoso *racconto* aquello de—y que V. gaer perdona.—*Ogni anno una colomba vien dal cielo A rinovar il santo suo poter*, por más que nuestro poder—lamémosle así—ni es santo, ni hay quien lo renueve, ni lleva trazas de continuar siendo nuestro por, mucho tiempo, si el *Santo Graal* no lo remedia.

Pero volviendo á los duelos y quebrantos, hoy como sábado, podemos servir á nuestros lectores una buena ración,—sin perjuicio de que sobren para los restantes días de la semana—con solo copiar alguna de las gratísimas y sanas nuevas, que la actualidad nos ofrece.

Empacamos por el discurso del señor Romero Robledo; *A tout seigneur, tout honneur*. ¡Qué duelos habrá levantado en el ánimo de los españoles que confían seriamente en nuestra regeneración—da va quedando—y cuántos, y cuán enormes quebrantos ha ocasionado en causas y personas dignas del mayor respeto! Algunos párrafos del desaparecido y desahogado político español,—que tan bien conoce nuestro carácter—parecen por su estilo cómico y frívolo rayano en burla, propios de la música de Offenbach ó de Lecock ó del maestro Audran.

Lo relativo á la boda de la princesa, á los trajes traídos de Francia,—con la oportuna explicación del señor Azcárraga—cosas son más propias que de la seriedad de un parlamento—unque sea español—de que figuren en escenas de la Gran Duquesa de Gerolstein, de «El coronel y la mañanera», ó de «La Masolette».

¿Para qué decimos de las reformas del general Linera, *great attraction* de la política actual? una de ellas reduce á un caballo el fabuloso número de siete que poseen los capitanes generales, y cuyos plenos (los de los caballos naturalmente) paga el Estado; de manera que nos quitamos de encima seis de un golpe ó como dirían los portugueses «vinticuatro pises de caballo, quedándole á cada jefe militar de aquella categoría un semoviente conque poder incluir en tiempo de paz.

*Orgulloso y altanero  
Con su casco y su plumero,*  
como el famoso capitán de la opereta de Lecock.

Nos adherimos—hoy sea de paso—á la obra tan discutida, del ministro de la Guerra, cuyas reformas, si son tan lógicas y beneficiosas como la indicadas, no creemos que puedan ser combatidas más que... por los caballos.

E. C.

## Inglés y boers

Los ingleses que, por lo visto, van encontrando muy racional aquel dicho de «más vale poco que nada», y que á imitación del héroe de un cuento vulgar, ya se contentan hasta con *tres pesetas*, experimentan una gran satisfacción al enterarse de algunos telegramas del teatro de la guerra en que se hace referencia á crecientes triunfos y se anuncia el propósito de intentar por millonésima vez un movimiento envolvente para cercar á Dewet.

La noticia de estas victorias es tan extensa y detallada, correspondiendo sin duda á la importancia de las victorias mismas, que apenas ocupa tres renglones en las columnas de la Prensa, cuando las publicadas durante un mes consecutivo acerca de los constantes éxitos de los boers, aún reduciéndolos á su más mínima expresión, podrían llenar un libro, ó varios tomos si se publicaran todas las que la censura detiene.

En el sistema de guerra impuesto en la actualidad por los boers, y que se caracteriza por la sucesión constante de escaramuzas en puntos distintos del teatro de ella, nada tiene de particular que algunas veces los comandos republicanos tengan que desistir de ciertas operaciones proyectadas ó que eludir cualquier combate serio en que se pudieran comprometer sus éxitos de todos los días; y á esto, que en muy contadas ocasiones sucede, es á lo que los ingleses dan el nombre de victorias suyas. Claro está que con estas victorias ningún resultado práctico obtienen, ni el aspecto de la campaña varía; pero vienen á constituir, en cierto modo, los reducidos y poco abundantes oasis del desierto que constantemente atraviesan al través de las repúblicas boers, y sirven, por lo menos, para darles algunos momentos de satisfacción entre tantas contradicciones y amarguras.

X.

## GAMACISTAS Y TETUANISTAS

Sobre la inteligencia parlamentaria concertada entre los Sres. Gamazo y duque de Tetuán hace *El Español*, órgano, como es sabido, del diputado castellano la siguiente declaración:

«Los Sres. duque de Tetuán y Gamazo dirigen minorías importantes cuya acción ya ha coincidido y coincidirá en los varios asuntos sometidos al conocimiento de las Cámaras. Para la orientación de los procedimientos parlamentarios se han establecido, en efecto, inteligencias, en las que cada cual conserva su significado y su abolengo. No es nuevo el caso ni pueden encontrarlo extraño los que recuerden otras alianzas pactadas entre agrupaciones políticas á las que separan esenciales diferencias.

Si esta armonía parlamentaria tuviera, en plazo más ó menos largo, una mayor aplicación, cosa será que, cuando suceda, ha de hacerse pública.»

A esta inteligencia parlamentaria entre los Sres. Gamazo y duque de Tetuán le dan más alcance algunos amigos de éstos que el declarado por aquellos prohombres.

Dícese que, convenida esa inteligencia, los trabajos prosiguen para llegar á acuerdos más concretos y positivos, de carácter político, con los cuales se proponen ponerse en condiciones para ejercer el Poder, si la Reina se digna llamar á su Consejo á esos elementos, cuando estime conveniente cambiar de política en la gobernación del Estado.

Añaden que no se trata de formar un partido homogéneo, sino de fusionar grupos, que conservando su independencia y sus respectivas jefaturas puedan, sin embargo, estar unidos para el ejercicio del Poder, como sucede en Francia y en otros países.

Para ello indican que cuentan con el concurso del general López Domínguez, que entraría en la fusión, y al cual no tendrían reparo los Sres. Gamazo y duque de Tetuán en aceptar le transitoriamente en la presidencia del Consejo de ministros, ocupando la del Congreso el Sr. Gamazo y la del Senado el Sr. duque de Tetuán.

Después, dicen, el tiempo y las circunstancias determinarían quién había de ejercer la jefatura de la fusión y la dirección política del Gobierno.

A título de información reproducimos estas noticias, sin responder de su exactitud, y aun estimando que los gamacistas y tetuanistas que lanzan estas noticias adelantan no poco el discurso y no reflejan opiniones exactas de los Sres. Gamazo y duque de Tetuán.

El corresponsal S. del *Diario de Barcelona*, que fué el primero en anunciar la inteligencia entre los Sres. Gamazo y duque de Tetuán, dá los siguientes pormenores, que son interesantes:

«Después de varias conferencias preparatorias celebraron una definitiva, en el domicilio del general López Domínguez, éste, D. Germán y el duque, en la que quedó acordado todo lo que hasta hoy puede ser materia de resolución; pues aprecian de la misma manera la situación y tienen

igual criterio respecto á la conducta que han de seguir, según sea el desenvolvimiento de la política y la marcha de los sucesos. Han echado los jalones para saber la dirección que han de tomar en el porvenir. El duque, en cuya casa se reúnen los sábados sus amigos, les expuso su pensamiento, que fué aceptado.

Este es el hecho en su parte externa; pero ahora queda la interna, que es la que importa conocer á los lectores del *Diario*, para estar en antecedentes respecto al desarrollo que pueda tener la política.

El duque de Tetuán y el Sr. Gamazo representan dos negaciones: el primero niega á Silvela, y el segundo á Sagasta; y como uno y otro saben que la Corona no ha de confiar el Poder á los que simbolizan una negación, procuran convertirla en afirmación juntando sus fuerzas, que con la unión se convierten en un núcleo parlamentario que se aproxima á un centenar; número tan respetable, que á nadie podría sorprender que la Corona viese en él una solución en caso de crisis.»

Dice después que, agregándose otros elementos, podrían constituir una agrupación que recordaría á la Unión liberal, creada por el primer duque de Tetuán; propósito que tiene el actual duque, quien dice que hoy los partidos han desaparecido en España, y que es necesario sustituir la ficción por la realidad, acudiendo á nuevas fuerzas, porque hace falta sangre nueva.

Por último, dice el corresponsal especial del *Diario de Barcelona*:

«El Sr. Gamazo en el Congreso, y el duque de Tetuán en el Senado, aprovecharán cuantas ocasiones se les presenten para afirmar su inteligencia. Páreceme que su actitud parlamentaria ha de ser muy correcta y benévola respecto al actual Gabinete, porque no les conviene derribarlo ni irritar á la mayoría, sino ganarse las simpatías de los ministeriales y no asumir ninguna responsabilidad respecto á la caída del Ministerio para aumentar las probabilidades de reemplazarlo.»

## Final de la sesión del Congreso de ayer

El Sr. Azcárraga, respecto á la cuestión del carlismo, dice que sólo se refirió á la gente de negocios que utilizó el levantamiento, pero no cita nombres.

Afirma que se exageró el movimiento, pues no ha tenido importancia positiva.

Consigna que aceptó la formación de ministerio á ruegos de la regente y á indignaciones de Silvela, al objeto de prestar un servicio á la nación.

Dice que el gobierno representa á la reina no á Silvela.

Manifiesta que permanecerá en su puesto mientras tenga la confianza de la Corona y el apoyo de las Cortes (Bien en la mayoría.).

El Sr. Mataix pide la palabra.

Azcárraga afirma que la educación del rey es excelente mejor que la de los soberanos de otras naciones y que si fracasara su reinado sería por culpa de los políticos que han gobernado á

España con la casa de Borbón, la de Saboya, la República é interinidades. (Bien).

Recuerda que á D. Alfonso XII no se le enteró nada de política hasta que gobernó.

Dice á Romero Robledo que antes de la mayoría completará el rey su educación física é intelectual, pues faltan 18 meses.

(Prorrógase la sesión)

Refiriéndose á la boda de Caserta con la princesa, dice que la reina es muy leal para los súbditos y el gobierno, y éste sabe lo que debe del asunto pero que como carece de estado parlamentario nada puede decir.

Si llega á ser un hecho, trataremos del Mensaje y se nombraría una comisión que discutiera ampliamente el asunto.

Trata de absurdas las noticias de la felicitación del Papa á Caserta. (Romero Robledo interrumpe diciendo: «Mañana lo veremos.»)

Acerca del anuncio del envío del equipo de la princesa, dice Azárraga que es inexacto, pues los vestidos no son sólo para ella, sino para otras personas de la familia real (Risas.)

Niega que en la realización de la boda influya la duración del gabinete actual ó del que le suceda. (Bien en la mayoría.)

Se levanta la sesión.

### Reformas militares

A las noticias que ya conocen nuestros lectores, podemos añadir las siguientes:

Se suprimen los regimientos de Infantería de Borbón, Centabris, Garlano, España, Vizcaya, Andalucía, Isabel la Católica y Alava.

Los dos batallones de cada uno de estos regimientos pasan á ser, por el orden de numeración, terceros batallones de los regimientos de Córdoba, Extremadura, América, Constitución, Sicilia, Valencia, Princesa, Sevilla, Mellor, Guadalupe, San Marcial, Príncipe, Marcial, Toledo, Ruya y Pavia.

Pasan á ser batallones de regimientos de línea los de Cazadores de Figueras, Ciudad Rodrigo, Alba de Tormes, Arapil, Las Nivas, Llerena, Mérida y Estella.

Regimientos de línea cuyos terceros batallones permanecerán en cuadro durante el primer año, nutriendose al siguiente:

- Infante, núm. 5; Zamora, núm. 8; Seris, núm. 9; San Fernando, núm. 11; Zaragoza, núm. 12; Castilla, núm. 16; Galicia, núm. 19; Aragón, núm. 21; Girona, núm. 22; Baleares, núm. 24; Canarias, núm. 27; Lituania, núm. 30; Asturias, núm. 31; Isabel II, núm. 32; Granada, núm. 24; Burgos, núm. 35; Gravelinas, núm. 41; Coruña, núm. 42; T. uán, núm. 45; San Quintín, núm. 47; Omba, núm. 49; Wad Ras, núm. 50; Guipúzcoa, núm. 53, y Asia, núm. 55.

Total, 24 batallones.

Estamos de enhorabuena porque no alcanza la suspensión al Regimiento de Omba de guarnición de esta plaza y se las damos también muy cordialmente á los buenos y distinguidos amigos que andaban en el seno de la Oficialidad de dicho cuerpo.

### CRONICA

Mañana á las diez en punto los asociados á la Sociedad «La Vida» celebrarán una reunión en el Circo M. rentil para examinar los trabajos realizados hasta el día y tomar acuerdos de importancia.

La Comisión suega la asistencia á

todos los señores socios pues que la reunión de mañana revestirá verdadera importancia.

—Esta mañana hemos procurado averiguar las denuncias formuladas por nuestro colega El Clamor contra el Juzgado municipal y parece ser, que la cuestión ha nacido de una omisión cometida por el amanuense de la secretaría de dicho Juzgado, que al escribir el oficio de retención dejó en el tintero la parte que afectaba á la retención de intereses.

Más claro: el Juzgado condenó al pago de una cantidad debida, pago de intereses legales y costas; el primero y tercer extremo de la sentencia son conocidos y no el pago de intereses, para lo cual se retiene una cantidad prudencial de la que se cobran los intereses hasta extinguida la deuda.

Esto se desprende del oficio que hoy ha dirigido á la alcaldía el Juez municipal Sr. Alfonso.

Da todos modos nosotros que no complacemos con nada ofrecemos como El Clamor nuestras columnas para todos aquellos que tengan sed de justicia.

—Durante el día de ayer se recaudaron por concepto de Consumos la cantidad de 1521 43 pesetas.

—Muévense mucho estos días los Abogados. ¡Ojalá lo hubieran hecho antes! La Junta de Gobierno por un lado, y bastante número de Abogados por otro, celebran sesión diaria para distintos fines hace ya algunos días.

Desamos muy de veras que sean de algún provecho tantas reuniones, y esperamos conocer el resultado de ellas para aplaudir ó censurar sus actos en cuanto tengan relación con el interés público.

—Esta mañana ha llegado á esta capital procedente de Barcelona el joven guitarrista D. Miguel L'obet.

Permanecerá aquí breves días con el objeto de saludar á sus buenos amigos, saliendo después para Málaga donde se detendrá una temporada. Sea bienvenido.

—En la próxima semana desempeñará el cargo de fiscal almató el concejal Sr. Terria.

—Por Real orden comunicada por el ministro de la Gobernación, se ha desestimado el recurso interpuesto por D. Miguel Gómez, contra una resolución de este Gobierno civil que le destituyó del cargo de Secretario del Ayuntamiento de Villavieja, cuyo Ayuntamiento le formó expediente por faltar cometidas en el cumplimiento de su deber.

—En la alcaldía se ha recibido el testimonio de condena de Miguel Serra, no Piterch, de Villarreal, consistente en dos meses y un día de arresto mayor por el delito de lesiones y cuya sentencia fué dictada por esta Audiencia en 28 de Setiembre pasado.

—En el pasado mes de Noviembre se han inscrito en el registro civil 71 nacimientos, 58 casamientos y 70 defunciones.

—En el exprés de esta tarde ha llegado de regreso de Madrid, el diputado á Cortes por esta capital, nuestro amigo particular, D. Fernando Gasquet.

Bienvenido.

—Da Real orden se ha acordado á lo solicitado por el oficial primero de Administración militar nuestro buen amigo D. Matías Vito Beltrán, concediéndosele el abono de pagar como prisionero de los Tagalos.

—Nuestro buen amigo el maestro guitarrista D. Francisco Tárrega se encuentra en Valencia sufriendo una ligera indisposición que fortunadamente no reviste gravedad alguna.

Segun nuestras noticias tan luego se encuentre completamente restablecido, dará un concierto en el conservatorio de Valencia.

—Ayer prestó declaración ante el juez de instrucción Sr. Alfonso el primer gerente de la sociedad «La Vida» señor Colom.

La declaración duró cerca de dos horas y hoy se imprimirá la que ayer hizo el Sr. Colom.

—Durante el día de ayer se han inscrito en el Registro Civil 1 nacimientos, 0 defunciones y 1 casamientos.

—La prensa de Teruel se lamenta, con sobrada razón, de que solo circule un tren diario entre Barracas y el Puerto, cuando la compañía está obligada, por virtud de las condiciones de la concesión, á verificar la explotación estableciendo tres trenes diarios.

Verdaderamente es de censurar que en este país necesiten las autoridades (en este caso se encuentra el ministro de Obras públicas) que la prensa ejercite su celo para exigir á las compañías poderosas que cumplan sus compromisos.

Si el ministro no se considera con autoridad suficiente para imponer á la Compañía, podría suplicar á los personajes que la dirigen que establezcan los tres trenes diarios que aquella y esta región tienen derecho á exigir.

—Sin desaparecer la gravedad de la dolencia que sufre el presidente de la Audiencia territorial de Valencia señor Santolalla, ayer se notó algún alivio, que celebráramos fuese inicial de su restablecimiento.

### Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde D. Joaquín Paris celebró ayer sesión el Ayuntamiento.

Leída el acta de la anterior fué aprobada.

Seguidamente se designa al Síndico D. Vicente Gas para que forme parte del Tribunal que el día 2 del próximo Diciembre ha de constituirse con el fin de proceder á la declaración de inscripciones disponibles para el servicio de los buques de la armada.

Da cuenta de un oficio del señor Gobernador civil trasladando una réplica de la Excmo. Diputación referente á que este Ayuntamiento autorice con exención de arbitrios una pequeña reforma que afecta á la fachada del Hospital provincial, se acuerda como se pide.

Queda enterada la Corporación de un oficio del nombrado Sr. Gobernador devolviendo autorizado el presupuesto extraordinario formado para atender á los gastos que originen las operaciones censales.

Dioso cuenta de un oficio del Presidente de la junta provincial de instrucción pública trasladando la resolución dictada por la subsecretaría del ministerio por la que deniega la autorización pedida por S. E. para elevar á la categoría de escuela práctica, graduada anexa á la elemental del Centro. Quedando enterado el Ayuntamiento.

Con las condiciones propuestas por la Comisión de Consumos, se acuerda autorizar á D. Vicente Navarro para que constituya en su casa de la plaza de Tetuán depósito de legumbres.

Visto lo informado por las comisiones respectivas se acuerda designar á la de Policía Urbana y Camareros para que proceda á la recepción definitiva de las obras de construcción de 50 nichos de aditos ejecutados por el contratista D. Julián Poirat Gascón.

Se aprueban varias relaciones de gastos.

Los Sres. Vicent y Armengol usan de la palabra y después de otras manifestaciones se lamentan de que existiendo 128 faroles de gas que no se encienden nada cuando se interrumpe la electricidad reportan en cambio un gasto mensual de 1 000 pesetas, y que de ampliarse este alumbrado reportaría un gasto que no excederían de 4 000 pesetas.

Por lo que piden que no siendo posible al Ayuntamiento soportar este gasto se autorice á la comisión del ramo para que estudie y proponga la reforma que pueda introducirse mejorando el alumbrado.

El Sr. Forcada Gómez recuerda que siendo presidente de la comisión de alumbrado en el anterior bienio se estudió por aquella este asunto, por lo cual vino en conocimiento de que la electricidad resultaba mucho más conveniente bajo el punto de vista económico puesto que el costo de un farol de gas es de diez á doce pesetas mensuales mientras que una lámpara eléctrica no cuesta más que tres, pero la dificultad principal que hay que salvar y que entonces también se discutió es que Castellón no carezca de luz en las noches que por cualquier causa no funcione la electricidad y esto á su juicio lo tiene salvado la empresa concesionaria puesto que se ha comprometido á sustituir las lámparas eléctricas por faroles de gas en casos de algún contratiempo teniendo el servicio preparado de forma que en un momento dado se encenderán todos los faroles pues además del personal que tiene preparado utilizaría la mayor actividad y termina diciendo que debe acordarse como propone el Sr. Vicent esperando el resultado que dé el nuevo alumbrado de petróleo.

Interviene el alcalde y dice que la empresa tiene un convenio hecho con el Ayuntamiento en virtud del que para evitar por los paros de electricidad se interrumpe el servicio se ha obligado á la instalación de alumbrado un suplemento de petróleo teniendo lo todo dispuesto para establecerlo en el primer caso que se presente con fundándose en que ha de dar buen resultado: que con el alumbrado de gas nada práctico se consigue en las noches en que se interrumpe el servicio debiendo por lo tanto en su concepto modificarse este servicio á base siempre de la supresión del gas y procurando al mismo tiempo aumentar la intensidad de las lámparas de las principales calles de la población.

Hechas estas manifestaciones se acuerda que por la Comisión de alumbrado se proceda al estudio y proponga las modificaciones que puedan introducirse en el servicio para mejorarlo.

El Sr. Forcada Gómez, interesa la construcción del bandón de la calle de San Luis h. e. algún tiempo acordado por el Ayuntamiento.

Le contesta el Alcalde que tanto las obras r. foridas como las del adorno de la calle del Empedrado, ya las ha ordenado el espatez confiando que por toda la semana quedarán terminadas.

El Sr. Terria también propone la construcción de un paso en la calle de Ximenez por ser de mucha necesidad.

El Alcalde promete igualmente ordenarlo al espatez.

Da conformidad con lo propuesto por la comisión de Hacienda se acuerda exponer al público por término de

15 días el reparto del arbitrio sobre disternes para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que sean del caso.

Bj las condiciones propuestas por la Comisión de Policía Urbana y Obras acordada del Ayuntamiento se acordó autorizar á D. Salvador Tria para redificar una casa en la Ronda del Mjares y á D. Antonio Gimeno para construir obras que consisten en la construcción de una casa en el solar que posea en el paseo de Morola.

Por lo informado por las Comisiones de Orato se aprueba la tasación de una parcela ocupada á la vía pública por D. Miguel Clemente Bix.

Se dió cuenta del expediente formado á instancia de D. Francisco Esteve para sustituir el cierre que hoy existe en un campo de su propiedad recayente al «Camín» y el titulado del G. no contiguo al Obispo, acordándose á propuesta del presidente que sobre el mismo, informe al Sindicato de Policía Rural en razón á que los términos en donde ha de realizarse la obra están bajo la jurisdicción del mismo.

Ultimamente el Sr. A. se ha presentado que desde hace mucho tiempo el Arquitecto municipal se encuentra sin auxilios competente para el despacho de los diferentes asuntos de carácter técnico por lo que no puede exigir al nombrado funcionario realice algunos trabajos de verdadera importancia para el Ayuntamiento como es el levantamiento de planos de terrenos no urbanizados en la actualidad y que por carecerse de ellos se ve privado el Ayuntamiento de importantes ingresos que hoy percibe el Estado, por todo lo que estima de urgencia que por la comisión de Paranál se designe y proponga la persona que reuniendo circunstancias especiales pueda desempeñar el cargo antes nombrado y S. E. acuerda como propone el Sr. Alcalde.

Acto seguido se levantó la sesión.

### Cuartillas sueltas

El rasgo de un general boer.—Una y una ciclete.—Un pronóstico de León XIII.

En tanto que el viji presidente Krüger empieza á recorrer, bajo triunfantes auspicios, las naciones europeas en demanda de una mediación salvadora para su país, que os de temer la sea negada de la isla de Santa Elena, prisión donde expían unos cuantos militares de buena el delito de haber combatido por su independencia, logran cosas que revelan que aquella raza privilegiada no desea, ni se desentendía ante los rigores de la adversidad.

Confiamos plena de este aserto es la siguiente anécdota, que ha presenciado y referido un prisionero francés recientemente llegado á Francia:

«Los boers, hombres al fin y al cabo, sobrellevan con escasa paciencia los forzados olores de su cautiverio, y sienten los efectos deprimentes de la monotonia afectiva bien natural en quien como ellos, han trocado por la húmeda meseta en que vegetan miserablemente, las llanuras de su patria vivificadas por el espléndido sol austral y fecundadas por su trabajo.»

No es, pues, de extrañar que algunos de ellos, en el colmo del abatimiento, expresaran su propósito de recobrar la perdida libertad á cualquier precio.

Para ello son preciso grand esfuerzos, ni soluciones áridas dificultades; basta con que el que solicita su repatriación firme un escrito declarándose súbdito fiel de la reina Victoria.

Tales rumores llegaron á oídos del anciano general boer: Womarrant; pri-

mañana también en Santa...

El general, á quien la...

—Hoy sabido que algu...

otros se hallan reñidos...

libertad á costa de la de...

mañana también en Santa...

El general, á quien la...

—Hoy sabido que algu...

otros se hallan reñidos...

libertad á costa de la de...

Una vez más, y no he...

das ha demostrado el re...

de Bégica que es el mona...

moderata de la tierra, y q...

no goza fama de ser lo qu...

vecinos del Norte denon...

Princesa el rey una me...

tomóvil por la herma...

Tervernez, cuando un cicl...

respetuosos por cierto, ped...

riosamente, se adelantó al...

culo, y por sí el descasto...

lo agravó gritando: —¡Aristel!

# Capas Madrileñas Temporada de invierno DE 1900 A 1901

Se ha recibido un gran surtido de capas en paño azul y café desde 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16 hasta 20 duros. Impermeables en negro y colores.

## Federico Alicart, Mayor 45, Castellón

### MERCADOS DE VINOS EN FRANCIA

Situación general de los negocios —

Los vinos españoles.—En Burdeos.

Las semanas se suceden sin que el estado de los principales mercados vinícolas franceses acusa mejora alguna respecto a las transacciones comerciales. Damos, por el contrario, que el pequeño movimiento que en favor de los vinos de *coupage* se inició en el Mesidois, há poco menos que desaparecido, y todo hace creer que la calma, lejos de moderarse, se acentuará.

En París, Burdeos, la cuestión de la supresión de los derechos de consumo hace que los compradores no aprovisionen al comercio en pequeña escala más que para sus necesidades cotidianas. Por otra parte, hay pocas existencias de caldos indígenas; pues los propietarios meridionales, confiados en que el Parlamento les acordaría lo que tanto desean, esperan, para principios de año, vender sus productos en mejores condiciones. Mientras tanto, los precios son fijos para las clases ordinarias y bastante firmes para las superiores.

Los vinos españoles se cotizan, poco más o menos, como se consignó a continuación: Blancos de Huelva, la Mancha y Valencia, de 12 a 14 grados, de 30 a 37 francos hectolitros; rojos de Aragón y Huesos, de 13 a 14 grados, de 34 a 43 francos; Auvernes, de 13 a 14 grados, de 33 y 38 francos; Valencias, de 12 a 14 grados, de 27 a 33 francos; Catañes, de 12 a 13 grados, de 30 a 36 francos; Navarra, de 13 a 14 grados, de 33 a 38 francos; Rioja, de 12 a 13 grados, de 30 a 37 francos; Mistelas, de 12 a 15 grados, con 9 a 10 grados de licor, de 46 a 60 francos hectolitros.

Burdeos.—Las transacciones sobre vinos nuevos del país, dadas las buenas cifras que por lo común se han obtenido, han tomado alguna actividad, particularmente el Bajo Medoc, el *Blayais* y *Libournais*, donde los negociantes del Centro y Norte compran actualmente grandes cantidades de mostos. Dada la situación que reina, se comprende la impaciencia del comercio en salirse de esos productos superiores a los demás, habiéndose al propio tiempo notado fuerte tendencia en los precios en general, a pesar de las bajas cotizaciones a que se dieron los excedentes el mes anterior. No se han efectuado aún operaciones de importancia con vinos blancos, no obstante haber dado satisfactorio resultado su elaboración.

Nuestros vinos, que por el momento no son objeto de gran solicitud, se venden en pequeños lotes, pagándose aproximadamente a los precios siguientes:

Tintos de Aragón, de 13 a 15 grados, de 350 a 400 francos; Valencias, de 11 a 13 grados, de 245 a 280 francos; Rioja, de 12 a 13 grados, de 280 a 350 francos; Navarra, de 14 a 15

grados, de 350 a 400 francos; blancos de Huelva y la Mancha, de 12 a 13 grados, de 270 a 350 francos. Todos la tonelada de 905 litros.

Continúa reinando la calma en este mercado. Los arribos de nuestros vinos a este puerto no son tampoco de importancia. Los de Argelia, que hasta ahora puede decirse eran los únicos que en grandes cantidades alimentaban el mercado francés han experimentado también no pequeña retroceso.

### BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mediana.—Domingo I de Adviento. San Marcelo ó Hipólito márt. y Sta. Aurelia mártir.

CULTOS Cuarenta horas en la Iglesia de San Miguel.

### PASATIEMPOS

Solución al geroglífico actualidad de ayer.

Esperan los militares las reformas de Linares.

X

### Conferencia telefónica DESDE MADRID

Madrid 1.º 6'10 t.

#### El Imparcial

Asegura que en la sesión del Congreso de ayer se confirmó cuanto dijo en el artículo de anteaayer.

Lo que ha dicho en el Congreso el Sr. Romero Robledo ha quedado en pie, pues el discurso del general Azcárraga fué tan frío é indiferente que en nada rebatió las terribles acusaciones del Sr. Romero Robledo quien á pesar de sus travessuras no lleva las simpatías de la opinión pública.

#### El Liberal

Dice que el discurso del Sr. Romero Robledo ha aumentado en importancia después del que pronunció el Sr. Azcárraga que evidenció cuanto dijo el Sr. Romero.

#### El Globo

Comienza su artículo diciendo que h-y que absolver á Romero Robledo de sus faltas políticas pues ha sabido demostrar su patriotismo y el alto concepto político que forma el batallador diputado de los asuntos de Estado.

Romero Robledo según opinión del «El Globo», ha puesto el dedo en la llaga y ha dicho lo que piensa la opinión pública.

#### El País

Colma de alabanzas al Sr. Romero Robledo y dice que el único hombre del que el país puede esperar alguna cosa y que vá de triunfo en triunfo arrastrando tras sí la opinión sana del país.

También dice que ahora debe resolver la Regencia el dilema que tan elocuente orador presenta: «¿está con la opinión ó contra ella?»

#### En el Vaticano

Noticias de Roma desmienten haya visitado al Papa el Conde de Caserta de una manera oficial.

Lo único que ha sucedido es que ha visitado al Sumo Pontífice el Duque de Calavia pero con carácter particular.

### La Lotería de Navidad

Como primero de mes y habiendo cobrado los empleados, se ha observado hoy mayor venta de billetes hasta el punto de crerse agotados todos en esta Corte.

### Inglaterra cede

La prensa inglesa refiere hoy la posibilidad de que admita el Gobierno de aquella nación las notas sobre arbitraje acerca de la guerra anglo-boer.

Algunos diputados y senadores creen que la paz del Transvaal se halla comprendida en el tratado de La Haya.

### No le recibe

Es creencia que el emperador de Alemania se negará á recibir á Krüger.

### Invitación

Los Doctores D. Amalio Jimeno, Fernández Caro y Brunst, han invitado al ministro de Instrucción pública para que presida la sesión inaugural de la sociedad de Higiene.

### Preparativos

Noticias de Gibraltar dicen que en Mezzagan se ha observado gran desembarco de armas y pertrechos de guerra lo que indica que el emperador se prepara para la guerra.

## SENADO

Se abre la sesión á las 3 35 bajo la presidencia de Valdovinoso

Presenta la renuncia de senador el Sr. Merry.

Amalio Gimeno explica lo sucedido entre la Diputación de Valencia y la Delegación y pide su solución el conflicto.

Allendesalazar promete hacer pronta liquidación.

Amalio Gimeno presenta una proposición pidiendo protección para la infancia.

Calvo y Martín y Esteban Collantes hacen varias preguntas.

Al entrar en el orden del día se aprueban las actas de senador de Echegaray y del conde de Utrillas.

## CONGRESO

Se abre la sesión a las tres bajo la presidencia del Sr. Villaverde.

El Sr. Prado denuncia varios abusos cometidos por las compañías de ferrocarriles andaluzas.

Sánchez Toca promete corregirlos.

Después el mismo Sr. Prado pide remedio para los campos de Jéu que se hallan invadidos de langostas.

El ministro contesta que como se ha agotado la consignación para esta calamidad, se tendrá que abrir un crédito extraordinario.

En este momento se ven llenando las tribunas y crece la animación esperando la rectificación de Romero Robledo y el discurso que ha de pronunciar el Sr. Silvea.

Montilla habla sobre pago á los maestros.

García Añiz defiende su proyecto y dice está asegurado el pago del actual trimestre.

Mancheta reproduce su proposición

de la anterior legislatura sobre terrenos enclavados en la zona marítima.

Se entra en la orden del día.

Se aprueba el dictamen prorrogando la ley del sufragio y la reforma de la ley orgánica judicial.

Quejido se ocupa de las traifas y vuelve á pedir la supresión.

El Ministro de Marina contesta que se atiene á la Real orden que se publicó y aunque transitoria, las autoriza.

D. Eduardo Gasset consume el segundo turno sobre las traifas.

Se entra en el debate político.

No hay mucha animación.

Comienza Silvea por dar las gracias á Romero por las frases barbovianas que le ha dirigido con relación á los muchos años que lucharon juntos.

Añade que Romero ha recogido todo lo que ha encontrado en la superficie y lo ha lanzado á la opinión lastimando sagrados intereses.

Explica el alcance de los proyectos de Dato y lo referente al *bill* de indemnidad

Que reinando Alfonso XII en 1882 y 1883 se suspendieron las garantías constitucionales formando gobierno Martínez Campos.

Estas suspensiones son necesarias siempre que se trate de alterar el orden público.

Explica por último lo referente al viaje regio y la agitación carlista.

Sobre la crisis dice que es cierto que el Sr. Linares le habló de sus reformas y del nombramiento de Weyler.

Continúa la sesión.

### De Murcia

En la sesión de hoy del Ayuntamiento, el concejal Sr. Villalba ha defendido los trabajos fecundativos verificados para el descubrimiento de la enfermedad.

Los invadidos se agravan cada vez más.

No se han registrado nuevos casos.

### Robo

En Hueta (Guena) ha sido robada la Tabacalera.

Los ladrones tuvieron que vencer grandes obstáculos para verificar el robo.

Se han llevado gran cantidad de papel y tabacos.

Lo robado asciende á una respetable cantidad.

### Canalejas

Según dicen los amigos de este hombre público, el discurso que pronunciará en el Congreso será de tonos tan violentos ó más que el pronunciado por Romero.

Por ello pues la opinión espera con harto deseo el momento de que en el Congreso pida la palabra el Sr. Canalejas.

### CENTRO DE SUSCRIPCIONES de Benjamín Serra

Falcó, 27.—CASTELLÓN

En este centro se suscribe á toda clase de obras encuadradas y sin encuadrar á precios baratísimos.

**CALEFACCIÓN POR PETROLEO**  
Caloríferos marca «DITMAR»  
Buen calor, poco consumo  
Precio 15 pesetas uno

**COCINAS PORTÁTILES**  
Economía, comodidad, prontitud y aseo  
Cocinitas para campo, viaje, caserías, etc. Precios excepcionales.  
De venta en todas buenas lampisterías, ferreterías y bazares de la provincia.

### Se vende

un rótulo nuevo para una casa de comercio. Darán razón en esta imprenta.

Imp. & C. de V. Bayo.

# MÁS GRAN REBAJA

DE PRECIOS



48  
COLON  
48

Castellón

## RELOJES

### RELOJERIA Y ÓPTICA

Lentes y gafas de cristal de roca garantizado á 7 pesetas; estuches para los mismos de todas clases á 50 céntimos; cristal ahumado á 50 céntimos, montados al aire á 2 pesetas con estuche, cordones de torsal seda á 20 céntimos.

desde 8 pesetas en adelante y despertadores desde 5 id.  
Un completo surtido en cadenas de todas clases y relojes de todas las mejores marcas en toda clase de cajas, repeticiones, cronógrafos contadores calendarios con fases de la luna y despertadores de bolsillo.  
Reloj esqueleto de marcha exacta y sólida construcción muy elegante.

## EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE  
Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.

Fuera, TRES PESETAS trimestre  
Anuncios y esquelas á precios convencionales.

Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

## Banco Vitalicio de España

La Provisión y Banco Vitalicio de Cataluña

Compañías de seguros sobre la vida y accidentes, reunidas

GARANTÍAS:

Capital social.....	Ptas.	15.000.000
Reservas .....		11.002.869'88
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Sept. 1899.		230.681.890'25
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....		16.367.244'40

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—Barcelona

Delegado en esta provincia, DON MANUEL SALVADOR ADELL, Faleó, 8.—Castellón.

## Guano Ancora

DE LA

SOCIEDAD BELGO ALEMANA EN ROSKIN

Agente general en España Alejandro Pik.—Bailén, 17. BARCELONA

Este guano universalmente conocido se recomienda por la pureza y alta graduación de las materias que lo componen y cuya riqueza se garantiza con los análisis de multitud de Cámaras Agrícolas extranjeras y nacionales.—Desconfiar de las imitaciones. Guano G. para cereales, remolachas, hortalizas cáñamo, maíz, etc. etc.—Guano E. para patatas y toda clase de tubérculos.—Guano W. especial para viñas y árboles frutales, recomendándose eficazmente para las replantaciones é ingertos de vides americanas.

La casa ha preparado asimismo una clase **E. ESPECIAL PARA ARROCES** y otra clase **W. ESPECIAL PARA NARANJOS** destinados exclusivamente á estos dos importantes cultivos de las regiones valencianas asegurando á cuantos agricultores las ensayen, un rendimiento en las cosechas, superior al obtenido con el empleo de cuantos guanos se hayan empleado hasta la fecha.

Depositario en Castellón: F. CAZADOR CARPI.

## DINERO

Vicente Gaya Canelles

Única casa autorizada por el Gobierno que paga una contribución anual de pesetas mil para poder facilitar dinero á toda clase de empleados particulares, comerciantes y artesanos en pagarés, recibos y letras al precio módico de ocho días vista el uno por ciento para Castellón y toda su provincia. Esta casa debido á la grande economía que hace sus operaciones y la poca garantía que exige, no tiene competencia. Nota: también hace operaciones si son importantes y la garantía es sólida á ocho días el 4 por 100 para Castellón y toda su provincia.

González Chermá 8 (Castellón) prol.

## José Ballester

Médico-oculista



(TORTOSA LA OENIA)  
Extra operaciones y practica toda clase de operaciones de los ojos.  
Consulta de 10 á 4 tarde.

## D. NARCISO DIAZ DE ESCOVAR

Entre las publicadas figura:  
«Efímeras» (colección de Poesías), 4'50 pesetas.  
«Malagueñas» (Colección de 900 Cantares), 3 pesetas.  
«Curiosidades Malagueñas» (obra histórica), 8 pesetas.  
«Fiemérides Malagueñas», 2 pesetas.  
«Compendio de la Historia de la cacería española», 1 peseta.  
«Más Cantares», 0'50 pesetas.  
«Arto Teatral», 0'40 Ptas.  
Los pedidos podrán hacerse al Editor D. A. Alcáide, Zorrilla 2, Málaga remitiendo el importe en sellos de Correos.  
A los Sres. Suscriptores á nuestro periódico se hará una rebaja del 25 por 100.

## ACADEMIA LLINAS

Situada en el nuevo edificio que ocupa el Colegio de Luis Vives

Valencia, plaza del Príncipe Alfonso, núm. 8 (Parterre), Valencia

Preparación completa para todas las carreras militares

Director, D. FRANCISCO LLINAS. Comandante de Artillería, con la cooperación competente de otros jefes y oficiales del ejército y profesores de la clase civil en título en la Facultad de Ciencias.

Esta Academia, por razón del Colegio en que se halla instalada, puede admitir alumnos durante todo el año, tanto externos como internos.  
En el mismo domicilio se facilitarán reglamentos y cuantos informes se requieran acerca de la preparación, así como de las condiciones referentes á los alumnos internos.

LA CORRESPONDENCIA, AL DIRECTOR

# SOCIETE SAN GOBAIN

## CHAUIN ET CIREY

FUNDADA EN 1865

# ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

### ABONO SAN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á 11. 22 á 23 por 100.  
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.  
Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

### ABONO VALENCIANO

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 2 á 20 por 100.  
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

### ABONO VITÍCOLA

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 15 á 20 por 100.  
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representantes en Castellón y provincia: El Escriba Salvador Fabreca, plaza de San Luis, núm. 41. D. Pascual Sagorza, Val de Mar, San Cristóbal, (Guarnido). Director general en España: César Bastard, Cassinópolis de Galesia. Nota: El comprador de abonos que se exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, comprados con intereses con el precio.

Subscription

Castellón, un mes. . . . .

Fuera, trimestre. . . . .

Número suelta 5 cént.

Año VII.—Número

## Kruger en E

La célebre publicación de París, titulada *Le R* en su último número que representa al anger durmiendo en mientras una hada jo mosa acaricia su frente rama de laurel, y otra ja y fea, huye ante la de la primera

La leyenda—como franceses—puesta al bujo no puede ser más sa; reproduce uno de cidos cuentos para niños: «Era una hada m llamada Guidermina y mala que tenía un nom cido al de un coche; pu la primera quería. . . . . tinuará en el próximo

La intencionada cari popular periódico presenta la verdadera da Kruger con motivo á Europa, y expresa cuantos artículos pued birse tratando esta cue hey por hoy tiene el de ocupar la atención d civilizado.

¿Cuál de las dos hada rá?—esta es la pregun oye en todos los labios contestación tiene hoy el ánimo de Europa.

El anciano presidente Transvaal con hábil proceder de viejo dip ha empezado á visitar tes europeas por Franc rando de la impresio latina, de nuestros herm allende el Pirineo, hech maciones que sumar á de los boers; y al eigr desembarco el puerto d la, da pruebas de co carácter meridional, má rado que en parte nin aquella tierra de Proven aquellos descendientes tarin, dispuestos siemp jarse llevar de la prim presión apasionándose p las causas justas y desg

El *fen de brut* con que Kruger, no ha fal ado; y que han armado los bues selices, repercutió en estaciones de tránsito, se to en París, y seguran habrá oido al otro lado de la Mancha, produciosa y desagradable in en Winsor y en la City

Kruger, con su exquis ritu de observación, con conocimiento de los hor de las cosas habrá podi los verdaderos sentimier animan á la democracia sa, respecto á la causa p presentada, y la gran e de opinión pública que e vor se ha formado; com hin á últimos del pasad visita Kruger en el últ del presente, la tierra d la democracia y la liber